

EL IMPENITENTE.

PERIÓDICO DE INTERESES MORALES Y MATERIALES. AVISOS Y NOTICIAS.

PRECIOS DE SUSCRICION.

En Figueras, un trimestre, 2 pesetas.
Fuera de Figueras. . . 2 id. 50 cént.
Dirigirse á la Administracion ó al impresor del periódico.

SE PUBLICA

POR LO MENOS UNA VEZ CADA SEMANA.

REDACCION Y ADMINISTRACION,
Calle de la Portella, n.º 1.

ANUNCIOS.

A 18 céntimos línea, los que contengan mas de 40 palabras.
Pago adelantado.
Insértese ó nó, no se devuelve ningun original

¡Hasta cuándo...!

No podemos callar por más tiempo: un silencio indefinido de nuestra parte, como defensores de los intereses materiales y morales del Ampurdán, parecería connivencia con lo que abierta y absolutamente rechazamos. Hasta ahora han sellado nuestros labios consideraciones de patriotismo, de respeto á principios científicos y tambien de deferencia y de amistad á determinadas personas.

Menos hecho supremos esfuerzos para contenernos; para que no se nos acusase de perturbadores y de impacientes antes de ver los resultados de los ensayos practicados; para que no se echara sobre nosotros el eterno sambenito de querer explotar el descontento general en esta comarca. Pero ha llegado el momento de desentendernos de todas estas consideraciones, ante la terquedad de los que dirigen los trabajos que en el país se están realizando.

Ya comprenderán nuestros lectores que nos referimos á la filoxera y á los procedimientos empleados en el Ampurdán para destruirla.

En esta cuestion, científica y prácticamente considerada, sólo es posible aceptar dos puntos concretos: ó existen pequeños focos filoxéricos, como punto de partida de la invasion del mal, ó existen ya múltiples zonas filoxeradas, signo evidente de la generalizacion de la epidemia en toda la comarca.

En el primer caso es necesario proceder como lo ha hecho la Comisiou directiva de los ensayos, y por esto hemos callado mientras ha sido posible la duda respecto á este punto. Realmente, si el examen de las viñas hubiese demostrado que no existían mas que focos aislados, era absolutamente preciso destruirlos á cualquier precio para evitar la propagacion

de tan tremenda calamidad. Entiéndase, sin embargo, que nunca hubiéramos aplaudido en absoluto lo que se hacia, porque, aún en este caso, era de suprema justicia que el Estado indemnizara ámpliamente á los propietarios de las viñas condenadas á desaparecer para el bien de la comunidad.

Pero despues que los múltiples ensayos practicados en diversos puntos de la comarca han demostrado que la invasion no empieza, sino que está ya, puede decirse, generalizada, no comprendemos la pertinacia en querer detener sus progresos, porque esto es perseguir un imposible.

En este caso el procedimiento curativo radical, consistente en destruir la causa para evitar sus perniciosos efectos, es irrealizable. Las inyecciones de sulfuro de carbono ó de neolina á dosis tóxicas no conseguirán nada; y si algo consiguen, será matar las viñas en que se empleen sin salvar al país de una epidemia generalizada. Y si aún las viñas objeto de estos procedimientos ó arrancadas se indemnizaran debidamente, ménos mal. Pero del modo que se hace, consiguense dos resultados igualmente irritantes: atacar la propiedad particular sin poderse oponer á los estragos de la enfermedad.

Nos parece imposible que no estén aún convencidos de la inutilidad de sus trabajos los directores de los mismos. Cuando se llega á la generalizacion filoxérica á que desgraciadamente hemos llegado en el Ampurdán, no quedan más que dos caminos: ó las inyecciones culturales, es decir, que consientan la vida de las cepas y que opongan alguna barrera á la rápida propagacion del mal, como se hace en Francia, ó la extrema resolucion de aprovechar las dos ó tres ó cuatro vendimias que puedan dar de sí las viñas filoxeradas antes de ser completamente destruidas por el in-

secto devastador, replantándolas despues por medio de cepas americanas que resistan los ataques de la filoxera.

Pero el primer extremo, ó sea, las inyecciones culturales, no puede emplearse en este país, por que el valor relativamente bajo de nuestros vinos no compensaría los gastos de este tratamiento. Esto sólo es posible hacerlo en ciertas regiones donde el elevado precio del caldo supera los gastos del procedimiento, aún con pingües ganancias para el viticultor.

No queda, pues, para nosotros más que el último extremo: aprovechar la viña durante los años que se pueda, y replantarla despues. Y aunque esto parezca sumamente doloroso, lo es ménos, sin embargo, para los propietarios que ver violentamente destruida su viña sin una indemnizacion que equipare los productos que podría producirles en los años que le queden de existencia, dados los elevados precios que hoy obtienen los vinos en general.

Teníamos el deber de levantar nuestra voz en este sentido para ver si deteníamos los trabajos que se practican á tiempo de impedir que estalle la indignacion general. Debíamos haber hablado antes; pero ya hemos dicho los motivos que hasta ahora han sellado nuestros labios.

Hoy no debíamos callar más; hoy sobre todo, que siendo la época del brote de las cepas, es un dolor ver como penetran en las viñas las brigadas de exploradores, destruyendo con su paso las delicadas yemas, matando así una buena parte de produccion. ¿No podían cuando ménos suspenderse los trabajos en esta época del año?

Tenemos la profunda conviccion de que son absolutamente ineficaces todos los procedimientos empleados hasta hoy contra la fi-

loxera. Pero no queremos entrar ahora en este terreno.

Nuestro objeto era tan sólo hacer una protesta, y la hemos hecho. ¿Se detendrá la Comisiou á tiempo de impedir ulteriores consecuencias? Tememos que nó. En todocaso, nosotros habremos cumplido nuestro deber.

Terminemos, pues.

Sí, terminemos toda discusion religiosa con el Ampurdán, ya que le falta unidad de criterio para juzgar escritos que unas veces le parecen protestantes y otras le parecen católicos, no siendo ni pretendiendo ser lo uno ni lo otro.

Terminemos toda polémica con el Ampurdán, sobre cuestiones religiosas, ya que sistemáticamente persiste en ocultar la procedencia de los escritos que por tabla pretende combatir; ya que provoca discusiones sobre puntos concretos, que luego no defiende, apartándose de ellos para fijarse en otros diferentes, y luego en otros, hasta perder de vista el punto que se discutía; ya que se permite invadir el terreno vedado de las intenciones, dando á los escritos que contesta una interpretacion torcida y violenta que nadie, sino él, les atribuye; ya que abusa de los argumentos *ad hominem*, que nada prueban, si no es la osadía de quien los hace; ya que solo tiene por verídicos los datos que le favorecen, y rechaza los que le perjudican sin darse la pena de probar su falsedad; y finalmente, ya que no tiene tiempo de pedir para todos la libertad de que él disfruta para defender las propias ó combatir las ajenas doctrinas.

Terminemos, sí, y siga cada cual por su camino en busca de su ideal; el uno guiado por la divina antorcha de la fé, el otro alumbrado por la humana luz de

EL IMPENITENTE.

la razon; él inspirándose en la caridad que se detiene en la limosna, nosotros impulsados por la fraternidad que se confunde con la justicia; él dirigiéndose á pensar suyo hácia el Ocaso del Paganismo en su última etapa, nosotros marchando en alas del vapor y de la electricidad hácia el Oriente de la Civilizacion. Si el progreso está simbolizado por una línea recta, jamás volveremos á encontrarnos: si lo está por una circunferencia, no desconfiamos de darnos algun dia la mano, cuando caigan derribados por el esfuerzo comun los obstáculos que entorpezcan ambos caminos.

Una sola rectificacion nos interesa dejar bien consignada. Dice el *Ampurdán* que no desperdiciamos ocasion de hacer bafa y escarnio de la Religion católica y de sus misterios y ceremonias. No le invitamos á que lo pruebe; porque no queremos que nos deje sin contestacion. Nosotros en cambio le probaremos que no hemos atacado directamente los dogmas de la Religion Católica ni hemos ridiculizado el culto ó sus ministros por la sencillísima razon de que, aun que tal fuese nuestra intencion, nos veriamos privados de hacerlo impunemente. Hasta ahora el señor Fiscal así lo ha creído, desde el momento que otra cosa no se nos ha manifestado. ¿Donde está la Fiscalía, en el Juzgado ó en las oficinas del *Ampurdán*?

Y basta.

Por tratarse de un asunto digno de estudio y por complacer los deseos de un amigo nuestro, damos cabida en nuestras columnas al siguiente escrito:

Es probable que la filoxera sea vencida por la Ciencia con el auxilio de la Naturaleza.

El abono volcanizado de Montada, verdadero regenerador de la vid, es la más reciente conquista del entendimiento humano. No solo sirve para suministrar á dicha planta aquellos elementos inorgánicos necesarios á su normal desarrollo y crecimiento para la mayor produccion de azucarado y sabroso fruto, si que tambien es utilísimo (aplicado de cierto modo á su tallo) para la destruccion de los óvulos ó gérmenes filoxéricos, los cuales si se dejan desarrollar, pasan á invadir inmediatamente la raiz causando sus picaduras la muerte del vegetal. La experiencia está demostrando todos los dias en el *Ampurdán*, que cuando la vid se halla asediada ya por esa

plaga de insectos chupadores, es imposible salvarla: y que queriendo prevenir y destruir aquellos por medio de productos químicos de gran actividad como son, el *sulfuro de carbono*, *neolina* etc., acontece que al sujetar el vegetal á tan nocivas influencias le causan una verdadera asfixia y por consiguiente la muerte, porque de todas las plantas que vejetan en nuestro globo, la vid es probablemente la más sensible á la accion de cualquier causa que influya sobre ella.

Teniendo en cuenta las costumbres y la manera de propagarse y difundirse la filoxera, el medio profiláctico que se propone, es el que ha de proporcionar mas pingües resultados á los viticultores por sus efectos saludables; teniendo á contrarrestar el desarrollo de los gérmenes, y las terribles consecuencias de la filoxera, proporcionando elementos vitales á la vid, que no encuentra en el suelo en que está arraigada, cuyos le son indispensables para poder resistir los ataques y heridas producidas por cualquier especie de parásitos.

Si no queda cumplido el objeto de la profilaxis en todos los viñedos en general, en virtud de las diferencias que se observan en la naturaleza de los terrenos, en su situacion y exposicion ú otras circunstancias ó accidentes, siempre será para Montada una idea consoladora la verdad incontestable de que quien algo trabaja y publica, hace mas que quien no hace cosa alguna; siendo su objeto principal, contribuir á remediar en cuanto sea posible la calamidad reinante que amenaza destruir por completo la rica produccion vinicola de nuestra Patria.

El Sr. Montada, que es hijo de Figueras, Químico-Farmacéutico, nombrado sócio de mérito de varias corporaciones científicas, en razon de los útiles descubrimientos (que tiene publicados) en beneficio de la humanidad, es el que acaba de consagrar su ciencia al estudio de la cultura de la vid, y al de los varios insectos y criptógamas que hasta la fecha han ido descubriéndose por medio del microscópio sobre la misma planta, haciendo una descripcion detenida de lo que es la filoxera devastadora, con la exposicion de sus costumbres, y modo de combatir sus efectos.

Se aconseja seguir las observaciones y experimentos por medio del abono volcanizado de Montada, alimentando la esperanza de que se triunfará de esa invasion filoxérica reinante que amenaza

causar la miseria general en España.

A los propietarios y viticultores (sin distincion de Nacionalidad) que deseen poner desde luego en práctica tan útil profiláctico y abono en sus viñedos, les aconsejamos pasen á conferenciar con el propio Químico-Farmacéutico que ha hecho el descubrimiento científico, quien tiene su vecindad en la villa de Bañolas (Provincia de Gerona), Plazuela de la Fuente, núm. 5. Y á no dudar, les dará las instrucciones convenientes (interin no se publique el método de la aplicacion del abono), dándole por dicho servicio aquella cantidad que tengan por conveniente.

Bañolas 30 Marzo de 1880.

J. R.

CRÓNICA GENERAL.

El lunes arrojóse una mujer en el pozo de su casa, situada en el pueblo de Mollet. La desgraciada presentaba síntomas de enagenacion mental. Fué extraida del pozo ya cadáver.

Los caminos vecinales de los pueblos de este *Ampurdán* estan poco menos que intransitables. Parece imposible que algunos pueblos comprendan tan poco sus intereses, que no destinen una parte de su presupuesto municipal ó no apelen á la prestacion personal para la reparacion y conservacion de sus caminos. Pueblo hay que saca menos precio de sus caldos por las dificultades de la extraccion. El de Vilabertran es una escepcion que debemos consignar para honra suya, aunque debiera mejorar el afirmado del piso de su calle mayor.

Porque es injusta, porque es ineficaz, porque es irreparable, porque no castiga, porque no corrige, porque no moraliza, porque no evita el crimen, porque es anti-humanitaria, porque es anti-cristiana, porque es afrentosa... la pena de muerte debe desaparecer de nuestras costumbres.

EL IMPENITENTE se asocia á todos los que piden la *abolicion de la pena de muerte*.

El lunes comenzó el derribo de los viejos edificios de la antigua era de Cremadells, cuyos terrenos

quedarán en parte destinados á plaza pública. Ya se va notando el efecto que producirá tan importante mejora.

Va tomando cuerpo la idea de celebrar este año con todo lucimiento las próximas fèrias de Santa Cruz. El Ayuntamiento por una parte y el comercio por otra se proponen coadyuvar al mejor éxito de las fèrias. Piensen uno y otro en que ya queda poco tiempo de que disponer, y que entre otras cosas que no son para olvidadas, es preciso que se remitan carteles y programas á los pueblos y que se procure conseguir de la empresa del carril la concesion de viajes á precios reducidos desde los pueblos de la línea.

Se ha concedido la autorizacion indispensable para practicar los estudios de un canal de riego que partiendo del rio Fluviá recorra una buena parte del llano del *Ampurdán*.

Deseamos á los iniciadores un feliz resultado en su empresa.

A consecuencia del incendio ocurrido en el almacen de maderas del señor Roig, el Ayuntamiento ha puesto mano en la reorganizacion del cuerpo de bomberos, cuya disolucion tuvo lugar á raiz del incendio de las eras de Castelló de Ampúrias, por efecto de lo mal correspondidos que fueron los bomberos por el Ayuntamiento y demás interesados de aquella poblacion.

Muy pronto, pues, contará Figueras con aquella importante institucion de la cual no puede prescindir una poblacion civilizada.

El miércoles ocurrió un hecho bastante raro que ha dado pábulo á muchos comentarios. Un rebaño de cabras estaba tranquilamente pasciendo en uno de los campos próximos á esta ciudad, cuando el pastor empezó á observar que se le morian casi de repente una tras otra hasta el número de nueve cabras. Advertido el hecho, se tomó la providencia de hacer salir el rebaño del referido campo, con lo cual cesaron los efectos de la mortalidad en los pacíficos rumiantes.

Algunos pretendian atribuir esta desgracia á la malevolencia de algun prójimo, afirmándose con todo aplomo que alguien habia sembrado el campo de higos que

EL IMPENITENTE.

contenían cabezas de fósforos. La inspección facultativa del matadero pudo comprobar en el aparato digestivo de las cabras muertas la presencia de la digital ó de la cicuta, vegetales venenosos que crecen espontáneamente en algunos terrenos de nuestro término municipal, lo cual explica satisfactoriamente el hecho de que damos cuenta.

Antes que la autoridad tuviese conocimiento de la muerte de las cabras, los gitanos se habían apoderado ya de algunas de ellas, siendo necesario quitárselas para evitar funestas consecuencias.

En el pueblo de Rabós hubo el domingo por la noche una alarma que puso en movimiento á las autoridades de la población. Se tomaron precauciones, se pusieron centinelas en la puerta del café, se registró una casa, se intentó penetrar en otra y... nada más. ¡Que lástima de horas perdidas tomando el fresco y turbando el sueño de pacíficos habitantes en busca de imaginarios fantasmas!

Una tienda de vírgenes de no-vedad hemos visto anunciada en un periódico de Barcelona. ¡Y qué vocabulario el de ciertos católicos, cuándo se trata de hacer negocio!

Precedidos de una música recorrieron el jueves las calles de la ciudad, recogiendo donativos, los jóvenes á quienes la contribución de sangre arranca de sus hogares. Al día siguiente salieron para Gerona, en carro, pues como la nueva ley de quintas no permite que los Ayuntamientos les socorran con más de 50 céntimos por cada 30 kilómetros de distancia de sus respectivos pueblos á la capital de la provincia, no fué posible al Ayuntamiento costearles el viaje en ferrocarril, según se practicaba los años anteriores. Si hay, pues, quienes achaquen á mezquindad del Ayuntamiento la traslación de los quintos á Gerona en carro, será bueno que estudien antes la ley de quintas y modifiquen en consecuencia su modo de pensar.

Del primero al tres del próximo mes de Mayo principiará á trabajar en este Teatro la compañía de zarzuela dirigida por el reputado tenor Sr. Prax, que en la actualidad está funcionando en Gerona.

Entre las zarzuelas que se propone poner en escena, figuran las de gran espectáculo, tituladas *Sueños de oro* y *El Salto del pasiego*, que tanta aceptación han merecido en Madrid y Barcelona.

Durante la noche del pasado jueves tuvimos ocasión de asistir al segundo concierto vocal é instrumental que la sociedad coral «La Fraternidad» obsequió á sus ya innumerables socios y demás personas invitadas por singular galantería de su Junta Directiva.

El local que estaba adornado al efecto, fué desde un principio invadido por un numeroso público compuesto de distinto sexo y condición sociales, notando la presencia de determinadas personas que merced al nuevo giro que ha tomado la nueva sociedad y el distinto vuelo que ha emprendido véase correspondida por cierta concurrencia que tal vez no había penetrado nunca los umbrales de aquel nuevo centro artístico; y solo y únicamente porque las costumbres practicadas en aquel espacioso salón no se acomodaban ni se plegaban á sus naturales deseos y dominantes aspiraciones.

Pues, existiendo en nuestra patria un número más ó menos visible de personas amantes de las audiciones públicas de la música clásica instrumental; siendo varias las que podemos considerarlas como verdaderamente filarmónicas en grado muy característico; y si en poblaciones de menos importancia se notan ciertas tendencias é inclinaciones del género de música precitado, bien podemos enorgullecernos de semejante innovación bien recibida por el público y que ha de merecer y merece los más cumplidos elogios: no solo porque contribuye al aumento de una sociedad puramente artística, sino también porque sus miembros componentes hacen resucitar y revivir las partituras de aquellos maestros que más han brillado en la historia del arte músico, y proporcionan al simple espectador cierto solaz y recreo que necesita para poder desligarse de los sentimientos que le atormentan y hasta también para instruirse muchos en aquella que ignoran.

Comenzó el concierto por la sinfonía nominada «Campanone», y á la verdad, fué un buen principio; pues como dicha pieza se presta para poder lucir en ella distintos instrumentos y siendo fácil el acomodarla á aquellos que participan de la ventaja de poder producir las impresiones más finas y delicadas del arte musical,

de ahí es que produjo un excelente efecto y notándose cierto colorido, animación y ajuste que les valió un aplauso por parte de todos los asistentes.

En la ejecución de la pieza para clarinete llamada «Atila» fué para el concertista Sr. Brunet objeto de poder demostrar sus disposiciones, por cierto, nada comunes.

En efecto; dicho músico recaló en su ejecución cierto tono agradable y muy melodioso, hizo resaltar las diversas variantes que merced á su especial digitación le es dable hacer oír y ejecutándolas con cierta destreza y maestría notables, por más de un concepto; pues, el público figurense, que reiteradas veces ha podido apreciar su valiosa aptitud artística, tuvo un momento más para poder contemplar y admirar la suma destreza de un concertista que en pasadas ocasiones ha ocasionado ameno solaz y grato esparcimiento con sus amenas y caprichosas variantes.

Seguio desde luego el dúo para violín y piano de «D. Pascuale» y en él intervino el iniciador de los mencionados conciertos y director de la citada sociedad coral, Sr. Sendra. Semejante pieza en la cual puede lucirse todo violinista, mostró el Sr. Sendra los grados de habilidad de que está poseído, y ora en la digitación como en el correspondiente arqueo hizo gala de su soltura y seguridad y dándose á conocer más como profesor que de simple concertista, y el numeroso público que invadía aquel silencioso recinto lo festejó con una brava palmada al finalizar la tercera pieza del repertorio que dicha sociedad había expuesto.

Tocóse posteriormente un trío ó terceto de «Braga» arreglado este fragmento para flauta, violín y piano.

Des noveles concertistas tomaron parte en semejante fragmento; los Sres. Corredó y Codina (menor.)

Habiendo dado el Sr. Corredó todo el esmero que le fué posible, delicado acierto y singular colorido en las varias piezas que él intervino y acompañando el Sr. Codina (menor) en el piano á los concertistas que en aquella velada musical tomaron parte, bien podemos decir que los tales y los demás que en él tomaron parte pueden estar satisfechos de su cometido; pues el numeroso concurso que silencioso escuchaba los fragmentos clásicos que aquellos artistas ejecutaban les tributó unánimes y repetidas muestras de aprobación al final de cada pieza por ellos ejecutada.

Finalizó la primera parte del concierto la masa coral con la ejecución del coro de la ópera «Sónámbula». En este punto cantó con tanto ajuste, gusto y precisión, y las partes que ejecutaron los puntos culminantes del citado coro realizaron con tanta singular maestría que fué honroso para su director y satisfactorio para los ejecutantes.

Una explosión de pura satisfacción salió de parte del público y para apaciguar la progresión de aplausos vióse obligado aquella robusta masa coral á repetir la parte que acababan de cantar.

Dicha ejecución, pues, que fué como un prelude ó primer paso dado á historiar trozos ó fragmentos de autores que han ilustrado la historia del arte musical, debe animar y dar nuevos bríos á la supradicha sociedad para engolfarse en terrenos más elevados y de mayor mérito que los frecuentados hasta ahora; pues, si bien es indispensable mayor actividad, más estudio y particular interés en su respectiva interpretación, también realza la cualidad artística de toda sociedad, colocándola en más envidiable altura y viene á extirpar de lleno cierta monotonía en la repetición de piezas que, si bien serán siempre dignos de veneración sus inspirados autores por nosotros, son consideradas ya abiertamente envejecidas y totalmente cacareadas.

Las condiciones de nuestra humilde publicación nos prohíbe extendernos más, pero si haremos constar que no cese el Sr. Sendra en la celebración periódica de los conciertos; pues, á más de atraer dicha celebración á aquel ameno recinto no solo al filarmónico sino que también al más sencillo *dilettante*, viene á constituir como un medio por el cual vienen á reunirse muchas familias de esta localidad y donde uno adquiere cierto recreo y solaz envidiables.

Tal, fué, en resumen, el segundo concierto celebrado en la calle de la Muralla.

Imprenta de Mariano Alegret.

Se halla en venta y se cederá por buen precio la casa número 105 de la calle de Perelada de esta ciudad, propiedad de don Jaime Lluch, cuya venta se llevará á cabo con intervención y aprobación de la madre del propietario D.^a Catalina Bandés. 1

Aprendiz.

Para una tienda de comercio se necesita uno. Informarán en la imprenta de este periódico. 1

ANUNCIOS.

Se insertan. Los que no excedan de 20 palabras, *por una vez*, 1 peseta; *por un mes*, 2 pesetas 50 cént.; *por tres meses*, 6 pesetas.—Los que contengan de 20 á 40 palabras, *por una vez*, 1 peseta 50 cént.; *por un mes*, 3 pesetas, *por tres meses*, 7 pesetas 50 cént.—Los que excedan de 40 palabras, á 18 céntimos la línea.

Los comunicados, á precios convencionales.

EL MEJOR Y MAS BARATO DE LOS ABONOS EL ABONO COMPLETO CATALAN

Confeccionado por el perito agrónomo.

Don Francisco Javier Tobella.

Es muy recomendado para las viñas y su uso se vá extendiendo cada dia mas. En los países filoxerados es en donde mas se abona para dar fuerzas y resistencia á las cepas.

Generalmente se ponen de 600 á 800 kilos por vesana y duran sus efectos de tres á cuatro años, y la época de abonar es desde Noviembre á Marzo. Conviene ponerlo algo profundo.

Para los frutales es inmejorable.

Comparado este abono con el de cuadra tiene su misma composición y seis veces su fuerza.

Depósito.—En el Manso-Ferrer; su precio 28 reales los 100 kilos por cantidades superiores á dichos 100 kilos.

¡ATENCIÓN, MUJERES EMBARAZADAS!

POMADA AMERICANA (EVITA EL MAL EN LOS PECHOS.)

Maravillosos resultados, nunca desmentidos, me han probado ser la POMADA AMERICANA el único preservativo contra las escoriaciones ó grietas de los pechos, enfermedad tan comun como dolorosa en las mujeres recién paridas, que amamantan á sus hijos.

¡Sed previsoras, mujeres embarazadas! No por ser el mal lejano, debeis despreciarlo, y tened la seguridad completa de que lo evitareis, usando dos ó tres meses antes del parto la

POMADA AMERICANA.

Depósito general: Capmany, Figueras.—*Sucursales:* Madrid, Fernandez Izquierdo Pontejos, 6.—Barcelona, A. Corominas. Cucurulla, (farmacéuticos.)

DROGUERIA

DE

MARIANO DARNER

Calle de la Junquera-14-Figueras.

Se acaba de recibir un surtido de productos para mejorar y clarificar los vinos, quitarles el ágrío y volverlos rancios en muy poco tiempo.

Precios económicos en todos los artículos de droguería. 49

PASTILLAS PECTORALES

DE

Guimanve, Liquen, Jaramago, Caracoles,
Médula de Vaca, Bálsamo Tolú, Leche
de burra, del Dr Andreu.

SE VENDEN EN LA FARMACIA DE LACASA,
FIGUERAS, 26.

IMPRENTA

DE

MARIANO ALEGRET Y COLOM,
FIGUERAS.

En este establecimiento se hacen toda clase de impresos, á precios cómodos.

Lectura útil y agradable á la niñez.

ESCOGIDA Y ORDENADA

POR

D. MIGUEL SADERRA Y VILLALONGA,

alumno que fué pensionado por la Excelentísima

Diputación provincial de Gerona en la Escuela Normal de este Distrito universitario, y Director desde 1853 de la escuela superior del Colegio público de Figueras.

Este libro, cuyo lema es **Familia, Religión, Patria, Educación y Conocimientos**, ha merecido la aprobación de la Autoridad eclesiástica y del muy ilustre señor Rector de esta Universidad literaria.—Dignísimos Directores de Colegio, reputados profesores de primera enseñanza y honrados padres de familia le han dispensado la mas favorable acogida, ya como libro de texto, ya como obra de premio, ya como precioso agualdo.

Se halla de venta en las principales librerías á 2 pesetas el ejemplar encuadernado, y con una linda cubierta cromo-litografiada. 15

VINOS por cuenta del cosechero á 6, 8, 10, 12 y 14 cuartos.
Blanco seco, á 14 cuartos.
Blanco dulce, á 18 id.
Mistela, á 24 id.
Rancio, á 34.

Calle Nueva 70, antigua Aduana.

Se sirven los pedidos á domicilio en barriles que proporciona el mismo Establecimiento.

Importante.

En el bazar de calzado á cargo de D. Pedro Codina, calle de la Junquera, núm. 4, bajos de la casa de D. Ignacio de Aloy, acaba de recibirse un vasto y variado surtido de todas clases, á precios reducidísimos. 9

PLAZA DE TOROS.

Plaza y Solares para vender. Informes,—fábrica de Llogaya, Carretera de Rosas. 6

Pianos y Armoniums.

Arbona de Barcelona y Pleyel de París, único depósito que los vende por cuenta propia y mas barato que en las mismas fábricas.

Se componen y alquilan pianos de todas clases y se hacen cambios.

Nota. Se acaba de recibir un aparato de nueva invención para los principiantes de piano.

Calle de Aviñonet, núm. 19, bajos.—Figueras. 3

CASA ESPECIAL DE PARTOS.

Primera y única en Barcelona que reúne las condiciones necesarias para el caso. Casa espaciosa y bien servida, con asistencia de entendidas comadronas y acreditados facultativos, en casos necesarios, con la prudencia y secreto que exigen los más de estos casos. Los precios módicos, según las exigencias de los interesados. Ramalleras; 7, piso 1.º, junto al Buensuceso, Barcelona. 2

Hacienda. Hay una magnífica para vender, sita en este distrito judicial, importe 22,000 duros, compuesta en su mayor parte de bosque alcornocal.

Informarán D. J. Comas Notario de la Junquera y D. J. Martí, Procurador causidico en Figueras. 4

Importante.

A un precio muy ventajoso para el comprador, se vende en Portbou una casa muy bien situada, con local suficiente para Café y para Fonda. Informará el *Ros Palé* en el mismo Portbou.

Para vender.

Todos los enseres de una fábrica de gasosas con su máquina, gasómetro, y una colección completa de botellas.

Informará D. Federico Fina. 3-4

OBRA NUEVA.

Las Extraviadas,

(CUADROS DEL NATURAL.)

Segunda parte del estudio crítico

LA MUJER

POR

ENRIQUE RODRIGUEZ-SOLIS.

Este libro, en el que se tratan cuestiones de la mayor importancia para la familia en general, y para las mujeres en particular se vende en las principales librerías de España, y en casa del autor, Esgrima, 11, 3.º Madrid, á DOS PESETAS. En Figueras, casa Francisco Presas, calle Aviñonet. 3